
A4 ■責任編輯：鄺 民 2015年5月28日（星期四）

56議員周日赴深 談港普選
王光亞李飛張曉明會見 梁振英出席

香港文匯報訊（記者馬靜、實習記者任芳頡北京報
道）全國政協副主席齊續春昨日在北京會見香港中華出
入口商會（簡稱中出）訪京團。齊續春在會見中指出，
社會動亂造成的最大損失是香港乃至整個國家，希望香
港各界能保持穩定。商會會長張學修表示，任何修改
「8．31」框架及政改方案的意見，都是不可行和不現
實的，中出將旗幟鮮明、態度堅決地擁護香港政改依法
順利進行，最終實現特首普選。

張學修：90%工商界挺方案
張學修在昨日會見中首先表示，中出在關係到國家
主權安全的原則問題，關係到香港穩定及發展問題上，
關係到業界利益訴求與國家香港整體利益不相一致的時
候，都始終站在國家和香港利益的一方，以國家大局為
重，以香港穩定發展為出發點。
他說，自2013年政改諮詢以來，社團始終旗幟鮮
明、態度堅決地支持特區行政長官依法施政，支持全國
人大常委會「8．31」決定，支持香港警察依法執法，
為香港商界起到表率的作用。中出日前聯合香港其他商
會聯合進行第二輪政改問卷調查，得出90%工商界支
持政改方案的結論，這無疑是現時政改陷入悲觀情緒中
的一支強心劑。
他強調，立法會表決通過政改方案的時刻，現時仍
然有人提出一些不同的修改和協調方案，「我們認為，

目前任何修改『8．31』政改框架決定的爭議都是不現
實、不可行的，也是不符合香港基本法的，不符合香港
實際（情況）的，不符合大多數民意基礎的，所以中出
支持在全國人大常委會『8．31』框架之內，按人大的
規定做出的政改方案能夠『原汁原味』的、標點符號也
不要改的通過。」

反對轉「個人票」拒撤功能組別
訪京團副秘書長周浩鼎在會見中代表商會發表了幾

點意見：該會反對現階段將提名委員會「公司票」轉為
「個人票」，反對「取消功能組別」這一說法，因為這
些方案都會衝擊香港基本法規定的均衡參與的原則。
他批評，現時香港反對派仍罔顧民意，威脅要否決方
案，是因為害怕實現特首由普選產生後，他們將失去繼續
欺騙市民，挑起無日無夜爭吵，以搞亂香港的借口；害怕
『民選』特首順利改善施政、實現行政主導而令反對派失
去自身存在的價值，因而不惜阻撓香港的普選進程。
周浩鼎並建議特區政府應該有兩手準備：政改方案

一旦通過，反對派中的激進者可能會發動新一輪的大型
抗爭行動，為緊接而來的區議會選舉、立法會選舉造
勢；倘政改方案未能獲得通過，香港或許將會陷入管治
危機，前景將一片黑暗。
他表示，在未來的兩場重要選舉中，希望能鞏固動

員建制派的基本支持者全力以赴；鼓動對政治爭拗感到
厭煩的中間選民用選票表達對反對派拉布誤港、凡事吵
鬧的不滿；爭取反對派支持者中的溫和人士，則有望在
接踵而至的區議會及立法會選舉中取得決定性的勝利，
扭轉立法會地區直選議席建制少於「泛民」的局面，根
本性改變香港的政治生態，將來特區政府的施政，將得
到有力的支持。

齊續春冀港勿動亂 免一塌糊塗
齊續春在講話中對中出一年多以來為香港政改所做

努力點「讚」。他強調，社會動亂只能給香港乃至中國
造成最大的損害，希望香港能汲取埃及、敘利亞、伊拉
克的慘痛教訓，不要讓香港經濟和社會一塌糊塗，並希
望中出能聯合其他愛國愛港社團和香港民眾，促進政改
順利進行，保障香港團結穩定發展，又呼籲中出能夠以
實際行動多做香港年輕一代的教育工作，加強青年一代
對香港社會、對國家的了解和認知。
統戰部副部長林智敏、中聯辦協調部部長沈沖亦有

參加昨日的拜會。

齊續春會見中出 勉港續保持穩定

林煥光囑反對派毋忘普選「初衷」

馮檢基倡「凍結政改」葉國謙批「多餘」

■■香港中華出入口商會訪京團昨與齊續春香港中華出入口商會訪京團昨與齊續春、、林智敏合影林智敏合影。。 馬靜馬靜攝攝

香港文匯報訊（記者李自明）香港全體立法會議員
獲安排在周日（31日）到深圳與中央官員會面。特區
行政會議召集人林煥光認為，反對派應抱有長遠目
光，主動積極與中央建立對話平台，商討香港今後的
民主發展，林煥光並寄語反對派毋忘推動普選的「初
衷」，又擔心若特首普選方案被否決，香港社會將會
變得激化，令更多激進派晉身議會，拖累香港的發
展。

盼積極與中央建對話平台
林煥光昨日在接受電台訪問時指出，香港反對派應

抱有長遠目光，主動積極與中央建立對話平台，「無
論政改結果如何，香港作為中央治下的特區，在與中
央毫無對話、毫無交流的情況下，是不可能達到政改
之目的，『泛民』應該抱有較長遠眼光及態度，看待
是次會面。」
他強調，中央與特區政府均多次表明，希望立法會
通過根據全國人大常委會「8．31」決定的特首普選方
案。目前，大家的爭議在於2017年的普選步伐，反對
派應「毋忘初衷」，「實現特首普選，最重要不是追
尋理想，而是改善行政立法關係、理順回歸後的施政
困局。若否決特首普選方案，香港今後的民主路

應如何走？」

戴耀廷認同須思考 未必再上街
出席同一節目的「佔中三丑」之一、香港大學法律
系副教授戴耀廷稱，他預期會面將流於各自表述及各
自指責，無法達到實質成果，建議現階段應交由雙方
信任的「中間人」穿梭調解，或會有助解決問題，
「我認同社會應開始思考否決特首普選方案後的民主
發展。經過兩年的激烈爭議，香港重新洗牌，或會思
考得更加通透。」
戴耀廷聲言：「經過『雨傘運動』後，（香港）公
民社會的自主意識愈來愈強。今後，公民社會應繼續
向執政的特區政府施壓，未必再走上街頭，亦毋須再
等待政府『招手』，包括進行『民間特首選舉』等
等。……這是執政者不肯聆聽文明討論逼出來的現
象，責任誰屬？大家都清楚看到。」

林駁戴：否決特首普選 立會「失匙」
戴耀廷又稱，根據全國人大常委會的決定，與2020
年的立法會改革並無排斥，包括減少功能組別議席
等。林煥光即時反駁指，若香港否決特首普選方案，
便無法得到立法會普選的「鎖匙」，「要實現立法會

普選或改變功能組別的議席比例，一定要先行通過特
首普選方案。若方案無法通過，2020年就不能啟動改
變功能組別議席的數量及比例。」
林煥光續說：「當然，大家可以提倡『公司票』轉
作『個人票』，但根據『泛民』的政治理念，這不是
『終極普選方案』。在一切不變的僵局下，香港應如
何改善施政困局？」
林煥光強調，所謂「勇武抗爭」與公民社會是背道
而馳的。
林煥光擔心，若特首普選方案被否決，社會將會變
得激化，「無論如何，『泛民』的票源都不會轉向建
制派，而是從溫和投向激進派，令議會變得惡質化，
屆時很多市民厭惡『泛民運動』，最終會拖累社會發
展。因此，立法會否決政改會否有更好的路向？變與
不變之間，我深信『變咗先』會有改變政治文化的生
機；不變的話，只會鼓勵激進派晉身議會。」
被問到立法會普選是否等同要取消功能組別，林煥
光說：「依據文字邏輯一定係。依據當年全國人大常
委會通過的決定。香港先行實現特首普選，立法會普
選隨後。如果功能組別已經等如普選，（決定）又為
何需要講明？常識與常理都表明，功能組別選舉不等
如普選。」

香港文匯報訊（記者鄭治祖）報名周日赴深圳的民
協立法會議員馮檢基昨日表示，他會向中央官員提出
建議：先行「凍結」、「暫停三讀」2017年特首普選
方案，以騰出兩三年時間，聚焦解決目前的政制爭拗
和社會上「互不信任」的問題。民建聯立法會議員葉
國謙昨日批評，馮檢基的建議「多餘」，只會令香港
社會更加撕裂。
馮檢基昨與傳媒茶敘時稱，香港社會的問題在於中

央政府、內地居民，和香港議員及市民之間缺乏互

信，無論2017年特首普選方案通過與否，都難免會令
香港社會出現撕裂，故他自己周日會在與中央官員會
面時提3個建議，一是暫緩表決政改方案，二、撤回
方案，三、讓立法會否決方案。
他續稱，目前應先將方案「凍結」，並邀請社會上
不同階層、組別及團體，花兩三年來討論社會目前的
矛盾及爭論，包括重建兩地互信，及縮窄雙方對「一
國兩制」理解的差異問題，並尋求共識的方案。
馮檢基又稱，他會反對全國人大常委會「8．31」

決定框架下的政改方案；但倘若可由全港選民，以普
選方式產生出提名委員會，他則會考慮支持通過特首
普選方案。

混淆視聽 事態更複雜
葉國謙昨日批評，馮檢基的「凍結」建議「多

餘」，容易混淆視聽，令事態更複雜。
葉國謙強調，「政改五步曲」主要處理特首產生方
法，和立法會一般辯論的法案不同，根本毋須「三
讀」。而每一步曲皆有明確規定，倘不獲通過決議
案，即代表「五步曲」無法完成，日後再討論時須重
啟「五步曲」，故不存在「凍結」與否的問題。

56立會議員赴深
民建聯（13人）：曾鈺成、陳鑑林、譚耀宗、黃定光、李慧琼、陳克勤、葉
國謙、何俊賢、陳恒鑌、梁志祥、葛珮帆、蔣麗芸、鍾樹根
工聯會（6人）：陳婉嫻、黃國健、王國興、麥美娟、郭偉強、鄧家彪
經民聯（7人）：梁君彥、林健鋒、張華峰、石禮謙、劉皇發、梁美芬、盧偉國
自由黨（4人）：田北俊、鍾國斌、方剛、易志明
新民黨（2人）：葉劉淑儀、田北辰
獨立建制派（9人）：陳健波、謝偉銓、姚思榮、馬逢國、吳亮星、廖長江、
林大輝、謝偉俊、潘兆平
民主黨（3人）：單仲偕、黃碧雲、胡志偉
公民黨（4人）：梁家傑、湯家驊、郭榮鏗、郭家麒
工黨（2人）：何秀蘭、張國柱
民協（1人）：馮檢基
其他反對派（5人）：莫乃光、梁繼昌、葉建源、李國麟、梁國雄

14議員未能赴深
自由黨（1人）：張宇人（因外孫生日）
民主黨（3人）：劉慧卿、何俊仁、涂謹申
公民黨（2人）：毛孟靜、陳家洛
工黨（2人）：李卓人、張超雄
人民力量（2人）：陳偉業、陳志全
街工（1人）：梁耀忠
新民主同盟（1人）：范國威
其他（2人）：黃毓民、梁家騮
資料來源：立法會秘書處 製表：鄭治祖

香港全體立法會議員獲安排於周日赴深圳五洲賓
館，與國務院港澳辦主任王光亞、全國人大常委

會副秘書長兼香港基本法委員會主任李飛，及中聯辦
主任張曉明會面，就香港政改和相關問題作交流。特
區政府除了「政改三人組」政務司司長林鄭月娥、律
政司司長袁國強、政制及內地事務局局長譚志源外，
特首辦主任邱騰華昨回應傳媒查詢時證實，梁振英當
日「當然會去」。

15反對派盼「單獨」會面兩小時
反對派「飯盒會」昨午舉行特別會議，落實赴深圳
的議員名單。「飯盒會」召集人梁家傑在會後稱，由
於會面由上午9時至下午1時，故他們已向特區政府提
出反對派最少要有兩小時，與中央官員「單獨」會
面；而為免被指「密室談判」，15名反對派議員將一
致行動，不會分批或單獨與中央官員接觸。
梁家傑續稱，民間與反對派議員在整個政改討論的
過程中，提出了逾100個建議方案，但中央政府並沒
有理會，更沒有回應港人對「真普選」的訴求；加上
全國人大常委會「8．31」決定，已為普選特首「落
閘」，他們難以在這框架下想出任何符合「真普選」
的方案，故在是次會面中，不會提出任何新方案。
反對派議員補充稱，「飯盒會」的共識是，會面時
不帶示威物品入場。不過，已報名參與會面的社民連
主席梁國雄稱，他屆時會表達自己的「意見」。

陳克勤批「忸怩」勿「造騷」了事
民建聯副主席陳克勤表示，反對派「頭目」一直聲
稱要與中央溝通，今次特區政府願意安排全體立法會
議員，與處理港澳事務的中央官員見面，他們理應珍
惜機會，但反對派「頭目」人物諸多「忸怩」，甚至
缺席會議，分明是「自打嘴巴」。他希望其他出席的
反對派議員能盡速研究新建議，而非只是反對又反
對，只給傳媒拍幾張照片就返港了事。

陳鑑林斥「吊高來賣」 港陷入「死胡同」
民建聯立法會議員陳鑑林則批評，反對派在普選特
首問題上，一直「吊高來賣」，才令到香港政改問題
陷入「死胡同」，又質疑反對派即使獲安排與中央官
員會面，仍然會提出「超出全國人大常委會『8．31』
決定框架之方案」的言論。陳鑑林奉勸反對派放下歧
見，回歸「8．31」決定的基礎上商討問題。

吳亮星批齋講「依法」實「犯法」
立法會金融界議員吳亮星強調，中央就2017年普選

特首問題定下了明確的框架，既然反對派時常宣稱
「依法而行」，就應該尊重全國人大常委會為國家最
高的權力機關，尊重其作出的決定，具有法律地位。
反對派繼續宣稱要推翻「8．31」決定是不合理的，
「別人就要守法，他們（反對派）就毋須守法？」
經民聯立法會議員盧偉國認為，若2017年普選特首

「胎死腹中」，相信香港社會的撕裂情況會更加嚴
重。他希望反對派能夠回到現實，在全國人大常委會
「8．31」決定框架方案下，處理香港的政改問題。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）包括反對派

在內的全體香港立法會議員將於周日（31

日）與負責港澳事務的中央官員會面，就

2017年特首普選方案交流。特首辦昨日證

實，特首梁振英將會出席。立法會秘書處則

表示，截至昨日下午報名期限結束，共有56

位立法會議員報名參加，當中包括15名反

對派議員（見表）。反對派議員要求當日最

少要有兩小時「單獨」會面的時間。多名建

制派議員則呼籲反對派理性務實考慮問題，

不要浪費政制向前走的大好機會。

▲反對派「飯盒會」昨舉行
特別會議，落實赴深圳的議
員名單。 劉國權攝

◀李卓人、張超雄等14名
反對派議員周日未能赴深。

劉國權攝


